



Reitera que en tres años quedará concluida la refinería en Tabasco

Ninguna pugna con Hacienda sobre Dos Bocas: AMILO

- Sólo hubo “mal entendido” en torno a la postura de Arturo Herrera

- “Existe en esa dependencia gente de primera; somos un equipo”

- Ratifica que ya se autorizaron 50 mil millones de pesos para la obra

- “Buscamos que el incremento en las gasolinas no rebase la inflación”

ALMA E. MUÑOZ Y ALONSO URRUTIA / P 3

ESTE AÑO TENDRÁ \$50 MIL MILLONES

Descarta López Obrador confrontación interna por la refinería de Dos Bocas

Hubo “un mal entendido” en lo que expuso Herrera y *The Financial Times* // Defiende el profesionalismo de los funcionarios de Hacienda // Elaboran mecanismo para que el aumento de gasolinas no supere la inflación

ALMA E. MUÑOZ
Y ALONSO URRUTIA

En la definición del futuro de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, hubo “un mal entendido” con la postura que expuso el subsecretario de Hacienda, Arturo Herrera, y *The Financial Times*, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien descartó la existencia de una confrontación y “menos una contradicción, (porque) somos un equipo”.

Ratificó que este año se autorizaron 50 mil millones de pesos para esa obra.

Quienes están en Hacienda “son profesionales, es gente de primera, les tengo toda la confianza y desde luego (les brindo) todo mi apoyo, todo mi respaldo y respeto, porque muchas veces me hacen planteamientos donde yo tengo o puedo tener alguna duda, y como sé que se trata de muy buenos profesionales

de la economía les hago caso, es a los que más caso les hago”, señaló.

Afirmó que fue “un mal entendido” lo dicho por Herrera de que no se autorizará la construcción de la refinería hasta que se reduzca el estimado de inversión—8 mil millones de dólares—, por lo cual los recursos para este año pueden ir a exploración y producción.

López Obrador resaltó que “en tres años la vamos a terminar (la refinería) para utilizar todo el petróleo que se produce en la Sonda de Campeche y en los campos petroleros de tierra de Tabasco, de Veracruz, y refinar ese petróleo en Dos Bocas”.

En tanto, ante el incremento en el precio de las gasolinas, el mandatario anunció que están definiendo un mecanismo para que no haya incrementos por encima de la

inflación.

Cuando le preguntaron sobre el estudio de la Universidad Jesuita de Guadalajara de que existe una red de simpatizantes que atacan a la prensa cuando se le cuestiona, López Obrador rechazó que su gobierno cuente con *bots*.

“No es cierto que haya un grupo promovido por nosotros para defendernos en contra de los que nos cuestionan o nos critican, además con derecho y porque es legítimo.”

Reiteró que acatará las resoluciones judiciales acerca de los amparos interpuestos por el retiro de recursos a las estancias infantiles, pero hay “muchas irregularidades y actos de corrupción”. Adelantó que “están mal los listados y en algunos casos no existen los niños”.

Durante su conferencia matutina

explicó que no se han presentado denuncias contra las empresas acusadas de monopolio por la venta de medicamentos e informó que para evitar el desabasto en clínicas y hospitales públicos se firmaron contratos de seis meses con las firmas proveedoras en el sexenio pasado.

Reiteró su cuestionamiento de que tres empresas vendieran 40 mil millones de pesos. "Hay un proveedor que está vendiendo mil millones de dólares al año. ¿Por qué tanta concentración? Y así está en otros casos, de todos los proveedores registrados, todos los contratos se quedan en 1.5 por ciento de proveedores".

Anunció que una vez aprobada la reforma que permite la extinción de dominio en casos de corrupción o delincuencia organizada, se creará

una dependencia que permita devolver a la sociedad esos recursos. Se trata de transparentar el uso de esos fondos mal habidos con la finalidad de financiar obras o programas para la sociedad.

El Presidente también se refirió a la necesidad de avanzar en la democratización de los sindicatos, los cuales, con pleno respeto a su autonomía, consideró, deben transparentar las cuotas que cobran y el destino de éstas. El gobierno, insistió, no va a tener gremios predilectos ni intervendrá en su vida interna o va a imponer a dirigentes.

Respecto de la consulta sobre el juicio a ex presidentes prevista para el 21 de marzo, López Obrador señaló que se realizará hasta que se haya aprobado la reforma al artículo 35 constitucional que las regule.



▲ En tres años terminaremos la obra para refinar en Dos Bocas el petróleo que se produce, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Foto José Antonio López



Argumenta Gobierno abatimiento de costos

Alistan revés a Ley de CFE

Lanza Sener proyecto para reconcentrar a 6 subsidiarias en una sola empresa

DIANA GANTE
Y MAYELA CÓRDOBA

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) está a punto de dar un brinco al pasado y borrar parte de los cambios de la reforma energética.

La Secretaría de Energía (Sener) envió un anteproyecto a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) para reunificar todas las centrales de generación de la CFE en una sola unidad, en lugar de las seis empresas subsidiarias en las que está dividida.

Especialistas advierten que se esconderán ineficiencias de subsidiarias y se generará un problema de mercado ya que Comisión Federal de Electricidad volverá a competir como una sola empresa.

El efecto de esta medida que fortalecería a un monopolio, puede ser la reducción de oferta de servicios y por tanto un precio más alto de energía tanto para la industria como para los hogares.

Además, usuarios con paneles solares ya no podrían vender excedentes a CFE si esta empresa arguye que sus líneas están saturadas.

El anteproyecto firmado por la Secretaría de Energía Rocío Nahle, busca la exención de la Manifestación de Impacto Regulatorio (MIR), es decir, no se someterá a consulta.

La dependencia justifica el proyecto señalando que existe un incremento de costos, reducción de la función operativa y administrativa como consecuencia de una inadecuada organización y distribución de activos, lo que afecta la viabilidad de las empresas subsidiarias de generación.

Agrega que la Auditoría Superior de la Federación

(ASF) expuso que cuatro empresas subsidiarias no eran rentables para el Estado ni generaban un valor económico.

El documento aclara que la decisión no impacta en la competencia justa, debido a que el Mercado Eléctrico Mayorista es un mercado de costos, donde la competitividad se da por el tipo de tecnología y combustible, por lo que no se vería afectada la libre competencia.

Sin embargo, Gonzalo Monroy, director de la consultora GMEC, advirtió que la medida representa un riesgo de que entren plantas ineficientes como las de carbón o combustóleo, con lo que crece la posibilidad de manipulación y subsidios cruzados.

El especialista agregó que esta modificación deberá apegarse al artículo 73 de la Ley de CFE, en el que se señala que es la Cofece quien debe autorizar cualquier cambio.



LA ASF DENUNCIA PRESIONES

Estados acosan a auditores

David Colmenares señaló a gobiernos locales por impedir fiscalizaciones efectivas al buscar auditores a modo e incluso amenazarlos con hacerles revisiones personales

**POR IVÁN E. SALDAÑA
Y VANESSA ALEMÁN**

La lucha anticorrupción tiene en los estados un tope que acota la labor de los auditores locales e impide una correcta fiscalización del erario.

David Colmenares, titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), acusó que hay gobernadores que acosan y presionan a los auditores para hacerlos a modo.

“No podemos ser efectivos en la lucha contra la corrupción en el estatus que muchos estados han mantenido a las auditorías de los estados.

Existe una vinculación política, gran dependencia para su financiamiento y, a veces, obstáculos para que se mantengan en el cargo los auditores”, dijo en un foro realizado en la Cámara de Diputados.

Sin dar nombres, Colmenares afirmó que gobiernos estatales los amenazan con retener recursos presupuestarios o hacerles “auditorías personales a los auditores”.

Reconoció que algunos auditores locales se desvían de su labor y operan a favor de intereses de las autoridades.

[LUCHA ANTICORRUPCIÓN TIENE FRENSOS

Denuncian que estados buscan auditores a modo

Gobernadores los amenazan con retener recursos presupuestarios o con hacerles arqueos personales: Colmenares

**POR IVÁN E. SALDAÑA
Y VANESSA ALEMÁN**
nacional@gimn.com.mx

Aunque es bandera del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) señaló que la efectiva lucha contra la corrupción está en la cancha de los estados, y apuntó que difícilmente México saldrá del problema si las auditorías locales no consiguen una verdadera autonomía, lejos de intereses de gobiernos.

En el Foro "Mejores prácticas en materia de fiscalización", realizado este miércoles en la Cámara de Diputados, el auditor superior, David Ro-

gelio Colmenares Páramo, denunció que los gobiernos locales siguen acosando a los auditores para cooptar su trabajo y hacerlos "a modo".

"No podemos realmente pensar ser efectivos en la lucha contra la corrupción en el estatus que muchos estados han mantenido a las auditorías superiores de los estados, es evidente que existe una vinculación política, una gran dependencia para su financiamiento y a veces obstáculos para que se mantengan en el cargo los auditores superiores de los estados, sobre todo

cuando hay un cambio de gobierno, y no importa el color de partido que llegue, la mayoría —hay excepciones, por supuesto— piensan que tener un contralor, un auditor a modo, les va a ayudar a hacer las cosas mejor. Finalmente, lo que tenemos que entender es que cuando las cosas fallan, fallan, y no las puedes ocultar", dijo ayer.

"El que la hace la paga, tarde o temprano", advirtió.

El 31 de agosto del 2017 el congreso estatal de Oaxaca desapareció la Auditoría Su-

perior del Estado (ASE) para sustituirla por el Órgano Superior de la Fiscalización del Estado de Oaxaca, cambiando con ello al auditor Carlos Altamirano y los dos subauditores.

Durante el foro, Colmenares Páramo no señaló nombres, pero dijo que continúan las presiones sobre los auditores estatales, donde los gobiernos les amenazan con retener recursos presupuestarios o con hacerles "auditorías personales a los auditores".

"En un estado, no digo cuál, como no quiso renunciar el auditor superior de la Fede-

ración desaparecieron la Auditoría del Estado y crearon un organismo con otro nombre; en fin, las presiones son muy fuertes, recuerdo el caso de un auditor que hizo unas declaraciones sobre el congreso local en el norte y a las dos, tres semanas apareció que había cometido un fraude y lo metieron a la cárcel”, señaló.

Colmenares Páramo tam-

bién reconoció que algunos auditores locales se desvían de su labor y operan a favor de intereses de las autoridades.

“También no puedo omitir que ha habido uno o dos auditores que venían (a verme) a ver asuntos del señor gobernador, o a pedir citas para el señor gobernador, cuando su papel sería revisarlos”, dijo.

El auditor superior llamó

a los diputados a tener más coordinación institucional con los auditores estatales para evitar que su trabajo sea cooptado y con ello evitar casos de corrupción.



Los gobernadores

piensan que tener un contralor, un auditor a modo, les va a ayudar a hacer las cosas mejor.”

DAVID ROGELIO COLMENARES PÁRAMO
AUDITOR SUPERIOR

LIDERAZGO NEGATIVO EN AMÉRICA

México ocupa la posición 138 de 180 a nivel global en el Índice de Percepción de la Corrupción 2018.

Pais	L	C
Canadá	9	81
Estados Unidos	22	71
Uruguay	23	70
Barbados	25	68
Chile	27	67
Bahamas	29	65
San Vicente y G.	41	58
Dominica	45	57
Costa Rica	48	56
Granada	53	52
Cuba	61	47
Jamaica	70	44
Surinam	73	43
Trinidad y Tobago	78	41
Argentina	85	40
Guyana	93	37
Panamá	93	37
Colombia	99	36
Brasil	105	35
El Salvador	105	35
Perú	105	35
Ecuador	114	34
Rep. Dominicana	129	30



EN EL ÚLTIMO LUGAR

Los 28 puntos que México obtuvo en la escala de 0 a 100 del Índice de Percepción de la Corrupción 2018 de Transparencia Internacional lo colocan en el último lugar entre los miembros de la OCDE.



Secuestran a migrantes cubanos en Reynosa

- Familiares afirman que fueron entregados al crimen organizado
- Procuraduría de Tamaulipas informa que no hay denuncias

MARÍA DE JESÚS PETERS
Y MAX AUB

Tapachula, Chis.— Un grupo de al menos 13 ciudadanos cubanos se encuentra secuestrado en Reynosa, Tamaulipas, informaron familiares a EL UNIVERSAL.

De acuerdo con su versión, el domingo pasado cuatro cubanos, que entraron al país por Chiapas, llegaron a Reynosa por avión, procedentes de la Ciudad de México. Tomaron un taxi para ir al cruce fronterizo, pero el conductor no los llevó a su destino y los entregó al crimen organizado. Los migrantes fueron trasladados a una casa de seguridad, donde se encontraron con otros nueve cubanos también retenidos.

Los plagiados se comunicaron con sus familiares para explicarles su situación y pedir un rescate de mil 350 dólares por cada uno.

"No es la primera vez que sucede", declaró a este diario en Miami Nel-

13

CUBANOS, al menos, se encuentran presuntamente retenidos en una casa de seguridad en Reynosa, Tamaulipas, aseguran familiares.

son Rubio, periodista, quien confirmó que esta situación de secuestro a migrantes cubanos "sí está sucediendo y es muy lamentable, tenemos varias familias angustiadas y llenas de miedo".

La Procuraduría General de Justicia de Tamaulipas dijo anoche a este diario que no existe ninguna denuncia relacionada con una presunta desaparición de cubanos en la ciudad de Reynosa.

Familias exhiben plagio de cubanos en Reynosa

- Migrantes habrían sido capturados el domingo
- Procuraduría estatal señala que no hay denuncias

MARÍA DE JESÚS PETERS
Y MAX AUB Corresponsales

Tapachula/Miami.— Al menos cuatro cubanos que habrían llegado el domingo pasado a Reynosa, Tamaulipas, procedentes de la Ciudad de México, fueron secuestrados por el crimen organizado, revelaron sus familiares a EL UNIVERSAL.

Según la versión de la familia, que pidió omitir su nombre por seguridad, los cubanos llegaron a México vía Tapachula, donde tramitaron su salvoconducto para ingresar al país, y desde donde tomaron un primer avión a la capital y luego otro vuelo a Reynosa. Al bajar del avión abordaron un taxi, que en lugar de llevarlos al cruce fronterizo con Estados Unidos los entregó al crimen organizado.

Familiares indicaron que los cuatro fueron trasladados a una casa de seguridad donde había otras nueve personas, dos de ellas mujeres.

Explicaron que los secuestradores contactaron a la familia para que su hermano —quien está retenido— les comunicara las demandas. Les dijo que exigen rescate de mil 350 dólares, pero temen ser asesinados a pesar de pagar el dinero que les exigen.

Dijeron que no han denunciado los hechos porque no confían en las autoridades de Tamaulipas, porque podrían estar coludidas con el crimen.

Señalaron que el grupo de cubanos privados de su libertad son movidos a otras casas de seguridad para evitar que se pueda detectar su ubicación.

“Hay varias familias angustiadas”. En Miami, Florida, un hombre de origen cubano contó a EL UNIVERSAL, a condición de permanecer en el anonimato, que su hermano está secuestrado en México.

“Nos están pidiendo mil 800 dólares y estamos viendo la manera de hacer el depósito de acuerdo con sus instrucciones. Lo único que queremos es pagar y que lo suelten para que pueda llegar aquí [a Estados Unidos]”, dijo.

Nelson Rubio, periodista cubano-venezolano en Miami, declaró a este diario que el secuestro de cubanos “sí está sucediendo en este mismo momento y es muy lamentable, tenemos varias familias angustiadas y llenas de miedo”.

Rubio sigue de cerca la información sobre algunos cubanos secuestrados en Tamaulipas y que llaman a sus familiares que viven en Miami para solicitar el pago de un rescate.

“No es la primera vez que esto sucede; ha pasado en Yucatán, Quintana Roo, a donde llegan e inician su travesía hacia Estados Unidos, o en algún estado del norte de México, cuando llegan a la frontera para intentar cruzar como los demás [migrantes indocumentados]”, explicó.

Wilfredo Allen, abogado de origen cubano y especialista en migración, describió que la mecánica tradicional de los secuestradores de sus connacionales en México es retenerlos a la fuerza y entrar en contacto con sus familiares, donde sea que se encuentren en Estados Unidos, y pedir “no un rescate precisamente, porque un rescate es una cantidad de dinero importante por una sola persona, lo que piden son cuotas de dinero por la libertad de cada uno, es como decir, mil o 2 mil dólares, quizá hasta 3 mil dólares por cada uno, y ya en grupo suma mucho.”

“Obviamente, las familias están muy afectadas y no van a hablar con nadie, al menos en este momento”, comentó Rubio.

“Varias organizaciones cubanas están atendiendo a las familias, dándoles soporte. No hay autoridades policíacas involucradas, todo lo están llevando tal y como les indican, todo es como un protocolo que ya se sabe, lo importante es que los liberen y puedan llegar a Estados Unidos en buenas condiciones”, precisó.

De acuerdo con información de estos grupos, el secuestro de migrantes cubanos en México no es algo nuevo, sucede desde hace por lo menos una década y media y, según Allen, lo manejan los “cárteles de la droga en México, los mismos que trafican con las personas sacándolas de la isla. Son los mismos que los venden a otros grupos que al final piden las cuotas de recuperación”.

Otra táctica, añadió, consiste en “soltar [a los migrantes] al llegar a territorio mexicano, pero [los traficantes] les avisan a sus *socios* en el norte de México y ya saben por dónde van a pasar. Hay muchas maneras de detectar a los cubanos”.

El especialista en migración asegura que, además de los grupos mexicanos, también hay cubanos involucrados en estas prácticas.

Al respecto, la Procuraduría General de Justicia de Tamaulipas dijo anoche a EL UNIVERSAL que no existe ninguna denuncia relacionada con una presunta desaparición de ciudadanos cubanos en Reynosa.

Rescatan a 34 en Altamira. Un grupo de 34 migrantes de El Salvador, Guatemala y Honduras fueron rescatados ayer por militares mexicanos en Altamira, Tamaulipas, informaron las autoridades locales.

Se informó que entre los migrantes hay 15 menores de edad.

“No hubo detenidos, ya que las personas que tenían en vigilancia a los migrantes huyeron ante la presencia del personal militar”, informó el Grupo de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz de Tamaulipas. ●

4

MIGRANTES de nacionalidad cubana habrían sido plagiados el domingo y reunidos con otros 9 en Tamaulipas.



De acuerdo con especialistas, el secuestro de cubanos en México sucede desde hace más de una década, ya sea en estados del sur o del norte.



En la frontera sur hay más de mil migrantes cubanos a la espera de tramitar su documento de salida del país; acusan burocracia en el proceso.

FOTOGRAFÍA DE JESUS PETERS EL UNIVERSAL